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一个人的力量是有限的，只有

人人掌握急救知识，才能自救、互救。

——程志峰

程志峰是四矿运输二队职工，

市红十字户外救援队执行队长和市

红十字应急救护志愿服务队队长，

曾获省“青年岗位能手”称号和省应

急救援协会授予的“抗疫逆行者纪

念奖章”，还被河南应急救援协会评

为“先进个人”。

本报讯 （记者毛玺玺 王代诺）2月

9日上午，卫东区北环路街道党工委委

员、组织委员彭鹏到该街道寺沟社区天

安名郡小区“察实情”。

此次“察实情”，源自小区业主在平

观新闻 12345民呼必应掌上平台的有关

诉求。

1月 15日、1月 31日，网名为“冰”的

业主先后两次通过平观新闻 12345 民

呼必应掌上平台反映，物业频繁更换，

强制性管理电梯。同时，诉求中还提

到小区“垃圾桶臭气熏天”、环境差等

问题。

民呼必应掌上平台显示，北环路街

道 先 后 于 2 月 2 日 、2 月 7 日 通 过 市

12345民呼必应中心进行了回复。

两次回复情况大致相同，针对诉求

分条回复主要集中在两个方面。其一，

物业公司未更换，物业服务问题反馈不

属实，公共部位卫生每天都有专人打

扫，每个单元都张贴有保洁人员名单，

室外垃圾桶每天有专人清理。其二，电

梯梯控卡为交房时电梯配套设备，目的

是有效控制闲杂人员进入楼道，保证小

区秩序和安全，年底疫情复杂及考虑到

治安环境，所以只是启用该设备，并不

存在私自加装，而且已提前一个月通知

业主，所有业主可随时激活梯控卡（门

禁梯控一卡通）。

情况到底是否属实？群众的诉求

有没有解决到位？近日，记者先后与卫

东区热线办、北环路街道、寺沟社区取

得了联系。

“因诉求人员的来电号码是保密状

态，我们没有办法取得联系。”彭鹏说，

接到诉求件后，街道和社区先后于 1月

19 日、2 月 6 日、2 月 9 日到天安名郡小

区实地走访，并通过电话、面谈等方式

多次与该小区物业经理对接，叮嘱物业

“有则改之，无则加勉”。

2 月 9 日一大早，彭鹏再次来到天

安名郡小区。“这一次，我们没和社区打

招呼，也没通知物业，随机走访业主，实

打实了解业主诉求。”彭鹏说，走访时业

主对小区整体环境卫生比较满意。

对于诉求人反映的“垃圾爆桶”等

环境卫生差的问题，寺沟社区党委书记

刘舜华了解到，今年春节期间，小区一

名垃圾清运工作人员家中有特殊情况，

造成有几天垃圾清运不及时，已向业主

表示歉意，目前恢复正常。

对于诉求人反映的“物业更是换

了一波又一波”，北环路街道和寺沟社

区介绍说，天安名郡小区在交房时使

用一家物业公司，2019 年河南省凯泰

物业有限公司进驻未更换，目前已经

服务 5年。

那么，电梯加装梯控合法吗？2 月

9日，记者采访了平顶山律师协会副会

长 、河 南 前 行 律 师 事 务 所 主 任 陈 军

校。他说：“物业公司安装梯控是为业

主安全考虑，虽然有情有理，但也需要

合法。物业公司是接受小区业主委员

会或全体业主聘请为小区服务的，在

提供服务时，应该充分尊重、考虑绝大

多数业主的意见和利益。安装梯控属

于重大事项，必须征求业主意见，且必

须获得 2/3以上的业主授权同意。”

据此，北环路街道和寺沟社区表

示，将尽快和小区物业沟通，及时完善

相关程序，在有情有理为业主考虑的同

时，也要按规按法办事。

小区环境差，物业频繁更换

北环路街道入户调查并逐一回应

本报讯 （记者毛玺玺 王代

诺）近段时间以来，不少市民通

过市 12345 民呼必应平台反映

共享单车乱停乱放问题。

新华区位于我市主城区，

记 者 查 阅 市 民 后 台 诉 求 信 息

了解到，市民近期反映新华区

共 享 单 车 停 放 不 规 范 的 也 不

少。比如，有市民称“建设西路

北 1号神马大酒店，新华区建设

路市公安局道路两侧，很多共

享电动车都倒在地上。”“新华

区平安大道与稻香路交叉口向

南 30 米路东（桥头串串火锅店

门口）共享单车乱停乱放，影响

市民出行。”

接到相关诉求件后，新华

区分管领导召集城市管理等职

能部门专题研究，对标对表全

国文明城市创建工作要求，组

织执法人员 500 余人次开展专

项巡查整治，对乱停乱放的共

享单车摆放入位、清理管控，同

时约谈投放共享单车运营方，

督 促 其 履 行 主 体 责 任 和 社 会

责任，增派巡检人员，规范车辆

停放，确保车辆整洁干净、停放

有序。

今年春节以来，新华区对

辖区内共享单 车 停 放 进 行 了

集 中 整 治 ，共 摆 放 入 位 710 多

辆 ，拖 移 550 多 辆 。“ 下 一 步 ，

我们将进一步加大巡查力度，

督促运营方规范管理，让共享

单 车 入 位 ，让 城 市 文 明 归 位 ，

用 实 际 行 动 助 推 我 市 全 国 文

明 城 市 创 建 工 作 。”新 华 区 副

区长王新道说。

新华区开展专项治理回应市民诉求

共享单车要入位 城市文明要归位

本报讯 （记者王亚楠）2 月 8

日上午，鲁山县张良镇张东村村民

陈金花（化名）家里暖流涌动。市

志愿者协会的志愿者拉来了爱心

市民张磊捐赠的床和书桌。

随行前往的张磊又为陈金花

的孙女张欣萱（化名）和张欣宜（化

名）捐款 1000 元。当天，陈金花还

收到了爱心市民梁先生捐的 600

元善款、徐振升捐的 500元钱和一

箱香肠。

2016年，张欣萱和张欣宜的父

亲脑出血出现后遗症，导致神志不

清，被家人送进当地精神病院，母

亲 2019 年改嫁后，姊妹俩由爷爷

奶奶照顾。陈金花和老伴儿年龄

大了，无法外出工作，家里生活一

直不宽裕。目前，姊妹俩和爷爷奶

奶住在老旧的红瓦房里，家里就两

张床，姊妹俩和奶奶挤在一张床

上。陈金花表示，姊妹俩大了，希

望她们能有一张新床。

本报 2 月 3 日报道此事后，多

名爱心人士为姊妹俩捐款捐物。

当天中午，新华区海豚救援队队员

张磊表示要为姊妹俩捐赠一张床

和一张书桌，市志愿者协会了解情

况后主动提出帮忙托运。当天下

午，市民梁先生通过微信捐款 600

元。2 月 4 日，市民徐振升联系记

者，为姊妹俩捐了 500元钱和一箱

香肠，并委托记者转交给她们。

爱心暖流涌向困境姐妹

本报讯（记者王亚楠）“语佳上

学后的全部花销我管，你们别发愁

了。”2月6日晚，市鸣慧社会工作服

务中心负责人赵子鸣拨通了王语佳

母亲王延玲的电话，王延玲哽咽着

说：“谢谢你，孩子终于有学上了。”在

赵子鸣的帮助下，2月11日，王语佳将

前往洛阳慈善职业技术学校学习。

1 月下旬，赵子鸣走访鲁山县

磙子营乡韩南村的困境学子时，了

解到 16岁的王语佳由于家庭困难，

2022 年 初 中 毕 业 后 一 直 辍 学 在

家。当天，赵子鸣看望了王语佳，赵

子鸣回忆：“我问孩子是否想继续完

成学业时，她点点头，泣不成声，我

正好在做助学工作，想帮帮她。”

市鸣慧公益机构 2019 年开启

助学行动，通过社会爱心人士和企业

的捐助，对 15岁至 18岁家庭困难有

强烈上学愿望的青少年提供帮助，符

合条件者可前往洛阳慈善职业技术

学校读“3+2”至大专毕业，学费和生

活费全免，毕业后推荐就业。

为了进一步走访核实，更精准

地开展助学工作。2 月 6 日上午，

赵子鸣带着一名志愿者再次到王

语佳家进行家访。“上次只见到了

语佳，这次主要想听听您和她父亲

的意见。”赵子鸣向王延玲讲解了

学校情况和优惠政策，并告诉她，

为了让孩子珍惜上学机会，入学前

需要给学校交 3000 元信誉保证

金，如果孩子认真完成学业，3000

元会如数退还。

王语佳的父亲王宗方患帕金

森 10 余年，王延玲要照顾丈夫，一

直无法外出工作，家里仅靠王宗方

的低保维持生计，“我们都想让孩

子 上 学 ，可 是 3000 元 实 在 拿 不

出。”王延玲低着头，眼泪吧嗒吧嗒

地往下掉。赵子鸣把报名表递给

王语佳说：“孩子，你把报名表填

了，押金的事叔叔想办法。”

2 月 6 日晚，赵子鸣与家人商

量后，决定帮王语佳交 3000 元信

誉保证金，并承担她上学后的所有

零花钱。

“今年春季的助学计划已经结

束，7名困境学子将于2月 11日去学

校报到。”2月9日，赵子鸣表示。

社工机构热心相助 困境女孩上学梦圆

“双手交叉，两乳之间和胸骨的交

叉点，就是我们需要按压的地方……”

一张地垫、一个人体模型，2 月 7 日一

早，程志峰在白鹭洲国家城市湿地公园

摆起了“急救地摊”，为市民普及心肺复

苏知识。来往的市民跃跃欲试，称赞这

项公益活动好，“学会了知识，才能在生活

中挽救更多的生命。”

程志峰今年 46 岁，11年来，除了本

职工作外，户外救援、宣传急救知识几

乎成了他的全部。中国红十字会总会

日前表彰了 300 名红十字志愿服务先

进典型，程志峰光荣上榜，是我市唯一

上榜的红十字志愿者。

“他投入公益事业的时间和精力太

多，刚开始我是不支持的。”程志峰的妻

子李娜民说，看到他用专业救援知识救

了很多人的生命，家人才逐渐理解他。

一次车祸让他加入户外
救援队伍

谈及参与户外救援的缘由，程志峰

回忆道，2012 年 6 月，他和朋友自驾去

鲁山游玩，途中偶遇一辆大巴车翻到山

坡下，车里的 20 余名乘客大多处于昏

迷状态。情急之下，程志峰和朋友拨打

了 119，消防员和平顶山户外救援队火

速赶到现场，看着救援队员用专业的设

备将乘客救上来，程志峰深受触动：“大

巴车掉在悬崖下的山坡上，靠人力很难

完成救援，这些专业设备为大家争取了

救援时间。”

“或许我也可以加入户外救援队。”

回家后，程志峰辗转难眠，大巴车翻车

的场景在他脑海里挥之不去。同年 10

月，他义无反顾地加入了平顶山户外救

援队。“你为什么要加入？”时任平顶山

户外救援队队长董鹏涛问。“没啥原因，

我只想救人。”程志峰回答。

主绳、上升器、下降器、主锁、全身

安 全 带 …… 救 援 设 备 需 要 个 人 自 费

5000余元。程志峰坦言，当时家人确实

很不理解他，毕竟他工资也不高。刚开

始的训练十分艰苦，程志峰利用休息时

间抓紧训练，想早日投入到救援中。

在练习绳索技术期间，由于对救援

装备使用不熟练，程志峰经常悬在半空

无法动弹。“我崩溃过，感觉自己学得太

慢了。”为了尽快掌握技能，他经常加时训

练。单绳SRT上升下降、急救包扎、骨折

固定……历时六个月的高强度训练，程

志峰终于掌握了各项救援技能。2013

年，在河南省户外救援总队技术比武单

绳SRT项目中，程志峰凭借过硬的技术斩

获一等奖。

2016年，平顶山户外救援队更名为

市红十字户外救援队。2020年，程志峰

被任命为该救援队的执行队长。11 年

来，他经历了成功救人后的喜极而泣，

也经历过无能为力的黯然落泪，这些让

他更加坚定地在救援路上前行。

成立志愿服务队普及救
援知识

在参与户外救援中，程志峰愈加感

受到仅靠救援队的力量是不够的，“你

有急救专业知识在一定时间里可能只

能去救一个人，如果更多的人懂专业救

援知识，就可以救更多的人。”同年 10月

30日，程志峰成立了市红十字应急救护

志愿服务队，队员 21人，都是之前在市

红十字户外救援队的老朋友，他们持有

四级应急救援证和市红十字救护员证。

为了快速将救援知识传播出去，程

志峰带领队友进社区、进学校、进企业，

为大家讲解心肺复苏、气道梗阻、防溺

水等专业知识，总受益人群达 4.3万人。

“我们要到人多的地方，让更多人了

解救护知识。”2022年 7月 19日，程志峰

发起了“急救地摊”项目，在市区鹰城广

场、河滨广场、百合金山广场、白鹭洲国

家城市湿地公园等地开展了 50余场救

援知识宣传，还对感兴趣的市民提供一

对一指导。

随着大家对救援知识的重视，越来

越多的人加入市红十字应急救护志愿

服务队。2022年 8月，程志峰在新华区

西市场街道百合金山广场摆“急救地

摊”时，市民李卫燕看到后颇感兴趣，主

动要求加入，“我退休了没啥事，也想为

社会做点贡献。”经过培训，51岁的李卫

燕很快掌握了专业知识。截至目前，该

志愿服务队有正式队员 33 名，志愿者

100余名。2018年 10月 30日至今，程志

峰带领队友和志愿者举办了 300 多场

急救技能培训。

在生活中不断播撒善的
种子

程志峰还是一名献血达人，他已

献血 15 年，“献血也是救人，我觉得很

光荣。”

2022年 5月，程志峰的同事在手术

中失血过多，急需 B 型血，当时血库的

血源告急，程志峰直接到平声献血屋，

捐献了 400毫升全血。

2022年 1月，程志峰加入了中华骨

髓库，正式成为一名造血干细胞捐献志

愿者。今年 1 月 8 日，程志峰在市中心

血站献血时，把电话留给了工作人员：

“如果有需要随时联系我。”

疫情期间，程志峰积极投身抗疫一

线，带领队员不分昼夜为市区 40 多家

学校、幼儿园等教育机构义务消杀，为市

民健康保驾护航。2021年 7月 24日，新

乡洪灾严重，他多方筹集，将价值5万元

的物资送达新乡第一铁路小学捐赠点，

为480名受灾学生送去了必需品。

截至目前，程志峰个人累计志愿服

务时长 6500多小时。

公益需要传承，爱心需要接力。受程

志峰影响，18岁的女儿程悦和13岁的儿子

程柄真也经常跟着他参加公益活动。

“救援的最高境界就是没有救援。

救援重要，但普及知识更重要。”作为一

名党员，程志峰希望自己不断提高专业

救援知识，挽救更多人的生命，让更多

的人懂得自救和互救。

（本报记者 王亚楠 文/图）

陶渊明笔下的桃花源是人间美好

的向往，市区也有一处“桃花源”，可它

却接连不断地被投诉到 12345民呼必应

平台。“垃圾遍地”“秩序混乱”“没有安

保”……居民称它：“完全不配‘桃花源’

这个名字。”2月 8日至 9日，记者对居民

的诉求进行了追踪。

桃花源小区位于光明路南段，有 19

栋楼 1351 户住户。2 月 1 日，业主李先

生通过平观新闻 12345民呼必应掌上平

台反映：“1月中旬开始联系不到物业，

院内卫生无人打扫，垃圾遍地成堆；东

门、南门大开，人身财产安全得不到保

障；小区东门门口垃圾大面积堆放，人

来人往相当刺眼，严重影响市容市貌，

望有关部门解决问题。”

相似的诉求，在平观新闻 12345 民

呼必应掌上平台还有多个。此外，居民

也通过 12345电话多次进行反映。

经受理以及市热线办派单督办，湛

河区九里山街道给出回复：“由于桃花源

物业管理能力欠缺，无法及时收缴物业

费，导致小区管理混乱。飞翔社区正在

召集业主代表商议小区管理问题，鉴于

桃花源目前的情况，2月3日九里山街道

组织人员到桃花源清理了部分垃圾。”

“小区门口的垃圾清理了，但小区

里还很脏。”2月 8日，记者回访时，李先

生说：“几年前，小区也曾经绿树成荫，

还有喷泉，住着很舒服，是有几分‘桃花

源’的样子，而现在一点儿都不配这个

名字。”

对此，小区物业负责人说：“我也一

肚子委屈，很多业主不交物业费，自

2019年进驻小区以来，物业公司已经亏

了 100 多万元，现在员工工资都发不下

来。前一段，垃圾未及时清运的原因

是，物业春节期间撤离。随后，又有业

主希望我们回来管理，我们才又重新回

来。业主不交物业费的原因并不是小

区卫生、环境等管理不好导致的，而是

有些人就是一直不想交费。”

“不是不交物业费，小区绿化带里

都是垃圾，地面空地改成了收费车位，

设施也是各种坏的，交了物业费享受不

到对等的服务，谁愿意交？小区管理得

好，我们咋会不交费？”同样反映该小区

问题的张女士说。

对于业主反映的问题和诉求，湛河

区九里山街道也作了深入了解并一直

在努力解决。

据九里山街道办事处副主任堵创

举介绍，去年问题出现的时候，刚好是

夏季气温最高的那几天，为把问题解决

好，街道组织 40 多名工作人员深入小

区，一户一户走访，发放调查问卷，询问

意见，1351户只有 695 户配合调查。“居

民想要换物业，需要业委会参与，并且

还要有 2/3的业主同意。”

春节前，物业撤离，小区垃圾无人

清理。大年三十，堵创举和街道纪工委

书记、一名负责管理物业的工作人员以

及一名物业代表分别兑了 500块钱，找

了一名保洁人员临时清运垃圾。

堵创举说：“物业管理委员会人员

组成需要有业主代表以及街道、社区工

作人员，且党员要占一半，目前正在组

织报名，等物业管理委员会组建后，将

会规范管理小区，让小区真正成为文明

和谐的‘桃花源’。”

（本报记者 王代诺 毛玺玺）

业主投诉，物业委屈，街道一直在努力——

期待真正的“桃花源”出现

上周期（1 月 30 日至 2 月 5

日），市 12345“民呼必应”工作渠

道共受理群众诉求 10167 件，登

记交办 1444 件。其中，咨询类

7884件，投诉类 1458件，求助类

749 件，建议类 55 件，举报类 8

件，表扬感谢 2件，其他 11件。

群众诉求排在前五位的分

别 为 ：劳 动 和 社 会 保 障 类 289

件，反映较多的是工资、社会保

险等问题；公共服务类 465 件，

反映较多的是供气（暖）、供水、

网络与通信等问题；政务服务类

656 件 ，反 映 较 多 的 是 网 上 办

事、行政效能投诉等问题；城市

管理类 547件，反映较多的是住

房、市政、市容环卫等问题；交通

管理类 365件，反映较多的是停

车秩序、道路拥堵等问题。

（王代诺 毛玺玺 整理）

程志峰：深耕公益救援 挽救更多生命

程志峰在为市民讲解心肺复苏知识程志峰在为市民讲解心肺复苏知识


